
特區政府早前公布，計劃今年內在全港安裝2000部
閉路電視（CCTV，俗稱 「天眼」 ）。警務處處長蕭澤頤
日前在電視節目表示，首批約615部閉路電視最快會於3
月開始安裝，其餘分階段安裝在不同罪案黑點或較多人
群聚集的地點，不排除加入人臉識別技術，有助執法。
警務處回覆《大公報》查詢時表示，鏡頭只會拍攝到公
眾地方，絕對不會監察私人地方。警方會嚴格遵守相關
法例，並會諮詢個人資料私隱專員公署，確保市民的私
隱不會被侵犯。

有立法會議員認為，安裝CCTV是全球規模型城市的
必然選擇，西方國家和我國的城市都安裝了視頻採集系
統，對於城市的治安及保障市民、遊客的安全非常重要。
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政務司副司長卓永興於
今年1月中表示，年內會在
全港人流多及警方評估過
有風險的地方，分階段
安裝2000部閉路電
視。蕭澤頤透露，首批
約615部最快會於3月開始
在不同的罪案黑點安裝，又
坦言安裝2000部閉路電視並
不足夠。蕭澤頤舉例說，事
實上，英國早於上世紀九十
年代已經開始安裝，至今已
運作約730萬部；新加坡目前
有約9萬部，2030年前會增至超過20萬部；澳門
目前有約1700部。香港作為一個人口非常密集的
城市，將來可能會繼續增加閉路電視的數量，以
提升治安水平。市民不用憂慮私隱問題，警方會
諮詢個人資料私隱專員公署，安裝及使用閉路電
視時一定會根據現有法例處理。

蕭澤頤強調安裝閉路電視的目的，是希望透
過此舉提升治安水平，同時希望在人群控制方面

能夠做得更好，並會考慮採用人臉識別技術，認
為科技能幫助執法等工作，可有效提升治安水
平、防止違法行為，包括違反國家安全等。

位置包括政府建築物或燈柱
對於有人對安裝閉路電視所涉及個人私

隱的關注，警務處表示，有關閉路電視會安裝
於政府建築物或燈柱，鏡頭只會拍攝到公眾地
方，絕對不會監察私人地方。警方會嚴格遵守相
關法例，並會諮詢個人資料私隱專員公署，確保
市民的私隱不會被侵犯。至於人臉識別功能，大
眾必須明白，科技發展一日千里，任何有助預防
及偵破罪案的先進科技均應認真研究可否被採
納，以取得維持治安、防罪滅罪的最大成效，令
市民可以安居樂業。警方強調，應用任何科技於
執法工作時，必定會符合相關法律，毋庸置疑。

立法會選委會界別議員尚海龍是人工智能方
面的專家，他指出安裝CCTV是全球規模型城市
的必然選擇，短期內視頻數據的儲存對於城市的
治安及保障市民、遊客的安全非常重要，因為隨
着疫後復常和旅遊業的快速復甦，人群密集度和

外來人口數量、人口流動性大大增加，治安糾紛
如偷盜、交通事故如行人橫穿馬路或闖紅燈造成
危險等情境也大大增加，對警方的調查取證工作
帶來了較大的壓力，需要技術偵查手段的相應提
升，以盡快解決各類問題。

倫敦CCTV 全球最密集
尚海龍續說，實際上，西方國家和我國的規

模性城市都安裝了大量的視頻採集系統，比如倫
敦每平方英里的視頻監控攝像頭數量超過1100
個，密度在全球名列前茅，而全球規模型城市的
視頻監控數量及智能化程度都在迅速增加。他舉
例，當2017年9月15日倫敦地鐵爆炸案發生後，
作為2017年第五起恐怖襲擊，極端組織IS聲稱對
事件負責，之所以可以比較迅速破案，正是因為
倫敦警方通過大量的城市網絡視頻比對，鎖定了
哈桑和數名同夥，並針對恐怖分子的作案手段提
出預防措施。尚海龍指出，香港的鐵路及公交網
絡實際上非常繁忙，人流量巨大，萬一發生類似
事件，地上地下排查人員就成了難題，需要有技
術手段支持。

▲警務處處長蕭澤
頤強調，安裝閉路
電視是提升治安水
平的舉措。

罪案黑點裝2000天眼
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▲▼工聯會昨日再到美領館抗議，譴責美國官員包
庇香港通緝犯。

▲愛港大聯盟總會一行到美領館抗議，不滿對方公
然挑釁香港國安法。 大公文匯全媒體記者涂穴攝
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【大公報訊】大公文匯全媒體記者
康敬報道：美國國務院亞太事務助理國
務卿康達早前與因涉嫌違反香港國安法
而被港警通緝的袁弓夷、郭鳳儀、許穎
婷及邵嵐會面，引起香港社會強烈不
滿，連日來，多個市民團體前往美國領
事館抗議，工聯會等團體昨日在美領館
外表示，事件充分暴露美國當局的虛偽
雙標和險惡居心，是赤裸裸的政治操
弄，相信香港市民能看到美西方勢力至
今仍死心不息，想方設法破壞基本法23
條立法的工作。他們期望特區政府盡快
完成立法工作，抵禦反中亂港勢力，築
牢國安防線。

工聯會昨日到美領館抗議，工聯會
表示，強烈抗議美國官員勾結被香港警
方通緝的逃犯，批評此等行為絕對不能
接受，充分暴露了美國當局的虛偽雙標
和險惡居心，是赤裸裸的政治操弄，相
信香港市民能看到美西方勢力至今仍死
心不息，想方設法破壞特區政府基本法
23條立法的工作。

愛港大聯盟總會昨日一行約10人手
持國旗和區旗到美領館抗議。他們高喊
「國有國法 家有家規」 、 「美國官員包
庇罪犯 粗暴干預香港司法」 等口號。總
會召集人表示，康達罔顧國際慣例，會
見涉違反香港國安法潛逃的四人，違反
法治倫理及精神，是在公然挑釁香港國
安法，實屬不智及有失外交應有的節
制。他們強烈譴責美國官員康達的可恥
行徑，美國司法雙標，令人髮指，並要
求美國責難康達，並將潛逃者驅趕回香
港受審。

提子親子嘉年華西九上演 宣傳防騙訊息
【大公報訊】記者華英明報道：為宣傳防騙，特別

是提高年輕人的防騙意識，警務處公共關係部將於2月
17日至23日，在西九文化區藝術公園海濱草坪─東面舉
辦全港首個以防騙吉祥物 「提子」 為主題的大型戶外裝
置藝術展覽 「提子親子嘉年華」 ，活動包括發布《提子
與我：提防騙子》幼兒防騙繪本及舉行大型無人機表
演，所有活動費用全免。

嘉年華期間，將有多件大大小小、多款造型的 「提

子藝術裝置展品」 遍布草地及 「巨型提子盤」 之上，資
訊與藝術兼備。17日及18日兩天，場地會設有 「提子波
波池」 及 「提子攤位遊戲」 ，適合一家大細參加，贏取
多款限量版提子紀念品。另外，一艘以 「提子」 及其他
防騙吉祥物為主題的渡輪 「平安號」 亦將於會場對開海
面停泊，現場定必成為一個可以給一家大小打卡的熱
點。同時更會舉辦兩個別開生面的 「《提子與我：提防
騙子》讀書會」 及 「提子海陸空大匯演」 特別活動。

專家：有助改善治安 保障市民安全
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大公報記者 龔學鳴 葉浩源

警務處：只拍公眾地方

誰害怕攝像頭世界球星不欺場 盛事之都不虛傳

龍眠山

大年初四，停辦4年的賀歲盃再次
在大球場舉行，在逾20000名現場觀眾
的吶喊歡呼聲中， 「世界明星隊」 與
「香港明星隊」 傾力演出，上演一場10

個入球的精彩賽事。頒獎後，雙方球員
繞場一周向觀眾致謝。眾明星還與球迷
密切互動，現場氣氛極為熱烈。正如特
首所說，十個入球寓意 「十全十美」 ，
這場賽事辦得非常成功，充分證明香港
是名不虛傳的好客之都、盛事之都。

世界明星隊全部17名球員先後落
場，多名曾奪得世界盃冠軍的名宿正選
上陣，包括巴西的李華度、西班牙的大
衛韋拿、法國的皮利斯、意大利的迪比
亞路和托迪等人，堪稱 「粒粒巨星」 。
上半場補時階段，出現球迷引頸以待的
一幕，李華度在禁區右側背向龍門，足
底一搓，踩定皮球，再轉身起腳抽射，
皮球高墜吊入右上死角，這一記 「世界
球」 引爆全場。換邊後，香港明星隊奮
力反擊，攻破對方龍門，最終世界明星
隊以7：3贏得友誼賽。

雖然世界明星隊隊員都已經退役，
賽事也是表演性質，但明星們絕不欺
場，而是展現出強烈的進攻欲望，配合

十分默契，令人眼花繚亂，球迷們看得
如痴如醉。事實上，昨日上午，部分球
員已到球場與本港足球愛好者切磋，有
球迷表示曾與意大利 「羅馬王子」 托迪
傳球，形容感覺 「不可思議」 ，會高興
得 「睡不着覺」 。表演賽下午5點開
始，一眾世界明星提前到觀眾席與球迷
見面，有球員脫下球衣簽名。有球迷坦
言喜歡球星泰亞高10多年，想不到今次
可以拿到他親筆簽名，非常興奮。也有
球迷表示，今年是第一次入場看賀歲
盃，因為多名世界級球星同時到港非常
難得，不能錯過機會。

興高采烈的不僅是球迷。世界明星
隊的其中不少人過去從未到港，這次因
為參加表演賽而與香港結下不解之緣。
他們由踏足香港國際機場的那一刻起已
十分忙碌，除了回應接機球迷的簽名和
合照要求，更馬不停蹄分批出席活動。
周一早上出席賀歲盃記者會後，部分球
員旋即趕往將軍澳的香港足球總會足球
訓練中心，與小朋友一起踢球，氣氛相
當歡樂。他們也與一般市民和遊客一
樣，進入馬場看賀歲馬，到維港看煙花
匯演，並在中環石板街前打卡，感受香

港的過年氛圍，並欣賞香港的美景名
勝。而眾人以維港為背景，拍下一張陣
容極其豪華的照片，合影中的球星全是
家喻戶曉的名字，堪稱香港不可多得的
「宣傳照」 。

賽事主辦方國際文娛管理有限公司
負責人指出，這場足球賽準備了兩年，
本來是為了疫後刺激經濟，在去年初香
港全面復常後舉辦，但因為要遷就各位
明星的時間表，因此押後至今年賀歲
盃，結果是喜出望外，氣氛非常熱烈，
大家都 「拍爛手掌」 ，為香港帶來歡
樂，也希望借助世界明星宣傳香港。主
辦方未來將繼續舉辦同類明星賽，已經
在 「考慮明年賀歲盃的名單」 。

國際明星襯托國際大都會，可謂珠
聯璧合，相得益彰。事實上，香港每年
都舉辦 「賀歲盃」 ，正如每年都舉辦
「賀歲馬」 一樣。香港不僅有 「馬照
跑」 、 「舞照跳」 、 「股照炒」 ，更有
「球照踢」 ，這些都是香港的重要社會
活動，也是香港回歸後 「生活方式保持
不變」 的直觀反映，更是 「一國兩制」
實踐行穩致遠、香港依然充滿活力的生
動寫照。



為預防罪案，特區政府早前
公布在全港安裝2000個俗稱 「天
眼」 的監控攝像頭，這觸動了反
中亂港勢力的神經，他們抹黑特
區 政 府 此 舉 是 所 謂 「 加 強 維
穩 」 、 「打擊異見 」 、對港人
「全面監控」 云云，這些人自動
「對號入座」 ，恰恰暴露他們做

賊心虛。
安裝監控攝像頭以打擊罪案

是世界各地通行的做法，也是發
展 「智慧城市」 的應有之義。在
英國倫敦，平均每1000人有68.4個
攝像頭；在美國亞特蘭大，平均
每1000人有15.56個攝像頭；這一
數字，在德國柏林是11.18個，在
印度新德里是9.62個，在新加坡是
15.25個。相比之下，750萬人口的
香港安裝2000個攝像頭，其實一點
都不多。警務處長蕭澤頤指出，
「在香港這個人口如此密集的城

市，安裝2000部並不足夠」 。
香港是一個安全城市，但不

代表沒有罪案，在案發高危地點
安裝攝像頭，對罪犯有強大心理

震懾作用。對一般市民來說，由
於有私隱條例保護，因此並不擔
心私隱問題。特區政府會借鑒其
他地方的經驗，確保在安全與私
隱之間取得平衡。

說到底，特區政府安裝攝像
頭的根本目的，就是要維護香港
社會秩序，保護市民生命和財產
安全。今後市民生活和出行會更
加安心。萬一發生罪案，警方可
迅速調檢錄像，鎖定罪犯，將其
抓捕歸案。

而對攝像鏡頭感到如芒在背
的，不用問，都是心中有鬼者。
其實這些對香港安裝攝像頭說三
道四、極力醜化抹黑的人，與當
初反對香港國安法、現時反對香
港落實基本法第23條立法的，都是
同一批人，包括負案纍纍、 「着
草」 海外的許智峯等人，以及在
其幕後操控的外部勢力。

某種意義而言，反中亂港分
子越是氣急敗壞，也就越證明特
區政府做對了！


